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□本报记者 孙铭阳

11月 14日，首届龙商大会暨中国（黑
龙江）国际绿色食品产业高质量发展论坛
在哈尔滨召开，分布在世界各地的龙商纷
纷回家，共叙桑梓之情、共谋发展大计、共
话龙江未来。

本次大会以“新征程新发展新机遇”为
主题，三个“新”字，勾勒出了龙商对龙江未
来的期待，也诠释了龙商肩负的厚重使命。

龙商总会成立一年多来，以回报家
乡、助力经济发展为己任，打造龙商品牌、
擦亮龙商名片，共推动53次600余人回乡
考察，会员企业已在黑龙江投资超过 200

亿元。但建设家乡、宣传家乡的脚步永不
停歇，他们致力于推动更多的龙江产品、
龙江品牌、龙江品质走出去。

“我们天津黑龙江商会创新了委托招
商模式，对全省各地市县区进行委托招
商，现在和我们签约的有 50多家，我觉得
作为龙商，有义务、有责任为家乡建设作
贡献。”天津市黑龙江商会会长徐景海说。

北京市黑龙江商会会长戴迪也谈到，
北京黑龙江商会已经为家乡招商引资
2000多亿元，落地 1500亿元，他们愿意发
动更多的朋友圈、资源圈、能力圈、人脉
圈，支持家乡、帮助家乡、推动家乡、宣传
家乡。

英国黑龙江商会会长杨春波说：“我
们已经和英国的供应链达成初步意向，推
动龙江绿色农产品走进英国。”

……
每一位龙商的话语中，都包含同一个

思想：回报家乡，义不容辞。对他们而言，
在黑龙江投资兴业义不容辞、责任在肩、
大有可为。分布在全国各地的黑龙江商
会作为连接企业与政府、企业与企业的桥
梁，充分发挥自身优势，引导和帮助龙商
企业投身地方经济建设，同时，在引凤回
巢、招商引资中发挥着到积极作用，为龙
商企业争取更多的发展机遇，为黑龙江经
济发展注入新活力。

深圳市黑龙江商会与哈尔滨市政府、
江苏省黑龙江商会与齐齐哈尔市政府、广
东省黑龙江商会与大庆市政府……一份
份签约写下了合作共赢的希冀与决心，而
这背后离不开龙商的家乡情怀和桥梁纽
带作用。

汇聚龙商力量，助力家乡发展。在
各地龙商企业家代表共同点亮龙江仪式
中，粤港澳大湾区龙商代表、广东长青（集
团）股份有限公司董事长何启强，京津冀
协同发展地区龙商代表、中康国际旅游文
化发展集团有限公司董事局主席康维海，
长江经济带发展地区龙商代表、湖南安
帮制药股份有限公司董事长陈飞豹，境

外黑龙江商会代表、英国黑龙江商会会长
杨春波……来自五湖四海的企业家代表
纷纷登台，传递发展之光。星光点点从世
界版图出发，纷纷汇聚于雄鸡之冠，成为
一道璀璨的银河。这一刻，点亮的不仅是
有形的合作项目，更是无形的龙商精神。

和晋商、闽商、徽商一样，龙商身上也
有着自己的印记。什么词汇能够概括龙
商精神？或许是勇于拼搏，或许是敢于奋
斗，或许是勤劳担当，也或许是创新奉献，
当这些美好的品质与黑土地上热血难凉
的儿女相遇，他们的凝聚力更大了，心更
暖了，肩上的担子也更重了。

恰如全国工商联副主席、龙商总会会

长、中国飞鹤董事长冷友斌所说，回乡报
桑梓，建设新龙江，是新时代赋予我们的
使命，所有龙商要携起手来，进一步加强
交流，共谋发展。

寒地黑土不仅是孕育龙江粮食、黑土
优品的沃土，也是孕育优秀企业家的沃土。
龙商精神从这里起步，源远流长。一批批优
秀龙商企业家，勇立潮头、敢为人先。

龙商强，则龙江强。广袤的黑土地孕
育了灿若星辰的英雄儿女，龙商们在这片
土地上精耕细作，我们相信，前瞻的目光
坚定、前进的脚步不停、合作的双手不松、
创新的热血不凉，龙江就一定能够扬帆远
航，再创新的辉煌。

汇聚龙商力量 助力家乡发展
来自首届龙商大会暨中国（黑龙江）国际绿色食品产业高质量发展论坛的报道

□本报记者
孙思琪 孙铭阳

黑龙江该如何实现高质
量发展？广大龙商在践行绿
色发展方面有哪些尝试？14
日，一场以“黑土为本、绿色
发展、振兴龙江”为主题的圆
桌会议给出了意见。

三博脑科医院管理集
团创始人、董事长兼总裁，
龙商总会常务副会长张阳
是一名地地道道的龙江人，
离开家乡 30 多年他最想吃
的还是东北菜，最想吃源自
家乡的绿色食品。“民以食
为天，我认为我们黑龙江绿
色食品的定位是非常精准
的，如何高质量发展、高质
量传播，我认为是当前急需
解决的问题，酒香也怕巷子
深，得到认可十分重要。”

“‘黑土优品’的品牌是
最有价值的，如何把‘黑土优
品’变成在全国都很有影响
力的品牌，我们一直在探索。”
Star VC创始人、龙商总会常
务副会长任泉表示，作为齐
齐哈尔人，他一直在思考如
何通过自身的努力，把更多
新技术、新平台，带到这片土
地上，让消费者能够吃到龙
江优质、绿色的产品。

高 质 量 发 展 如 何 破
题 ？ 龙 采 科 技 集 团 董 事
长、龙商总会副会长、英国
黑龙江商会会长杨春波谈
到，高质量并不意味着贵、
奢侈，而是要极大满足所
有用户、所有消费者的需
求。以黑龙江大米为例，
应该增强创意设计，不是
简单在包装上设计，而是
真正做到有创意。

“对于回报家乡，我们
的想法是义不容辞，因为黑
龙江有得天独厚的优势和
丰富的自然资源，作为北京
黑龙江商会会长，我们愿意
发动更多的朋友圈、资源
圈、能力圈、人脉圈，支持家
乡、帮助家乡、推动家乡、宣
传家乡。”中发实业（集团）
有限公司总裁、龙商总会常
务副会长、北京市黑龙江企
业商会会长戴迪说。

“绿色发展就是低碳发
展、高质量发展，是我们黑龙
江的大发展，这种发展趋势，
黑龙江踩到点儿上了，也到
了一个非常大的机遇期，龙
江绿色资源禀赋，这也是我
们在外的龙江商人一个得天
独厚的机会，我们会关注、会
支持。”湖南安帮制药股份有
限公司董事长、龙商总会副

会长、湖南省黑龙江商会会长陈飞豹表示，绿色产
品也包含了中药材，据陈飞豹现在掌握的信息，全
国比较大的制药企业都在黑龙江做原材料的产地
布局。作为道地药材的产地，黑龙江在中药材方面
的发展应该被重视。

黑龙江省和粮农业有限公司董事长张芳称自
己为农民的闺女，2005年她以大学生创业的形式
创建了和粮农业，从最初的小作坊发展到国家级
重点龙头企业，张芳走了18年，说起绿色发展，她
颇有心得。

“绿色发展是一种极具前瞻性的理念，以和
粮为例，我们走绿色的发展道路进行有机绿色种
植，发展科技农业、智慧农业、创意农业、品牌农
业、循环农业。”张芳谈到，可以说是黑龙江寒地
黑土的发展优势，造就了和粮的成长，所以和粮
坚持绿色发展，同时，也助力生态文明建设、环境
保护，以及在大农业的发展和乡村振兴方面实现
可持续发展。

在天津市景海物流园区管委会主任、龙商总
会副会长、天津市黑龙江商会会长徐景海看来，绿
色发展，应该是一种创新的模式。他说：“从行业
角度来讲，像我本人就是做物流园区的，我们就应
该把绿色环保和绿色创新融合到一起。”

创新创业的热情在这里凝聚，合作发展的共
识在这里达成。当前，我省加快构建“4567”现代
产业体系，鼓励龙商做大做强，“走出去”“引回
来”。一场头脑风暴过后，相信龙商对如何协力促
进龙江资源优化，进一步推动龙江经济发展已经
有了答案，一份以黑土为本的绿色发展、振兴龙江
答卷正徐徐铺开。
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本报14日讯（记者孙铭阳）
“希望通过首届龙商大会的召
开，共同探讨龙商未来的发展方
向，以及广大龙商在东北振兴、
龙江振兴进程中如何更好地承
担使命发挥光热。”全国工商联
副主席、龙商总会会长、中国飞
鹤董事长冷友斌说。

2022 年 6 月，龙商总会正
式成立，一年多时间龙商总会
积极发挥自身优势，推动了 53
次 600 余人回乡考察，龙商总
会会员企业已在龙江建设百余
个项目，累计投资超过 200 亿
元。

冷友斌谈到，龙商总会将
做好民族振兴龙江发展的助推
器，广大龙商在新的时代背景
下，要进一步找准自身历史定
位，把自身的发展与国家繁荣、
经济发展紧密结合起来，与黑
龙江的发展战略、要求对接起
来。同时，做好内外联通、资源
对接的连接器，黑龙江资源丰
富，优秀的龙商遍布海内外，我
们倡议广大龙商，充分发挥自
身优势，围绕龙江全面振兴的
战略部署，积极推动“引进来”
和“走出去”。一方面，吸引更
多的外部资源和资金走进龙
江，投资兴业，汇聚更多发展势
能；另一方面积极推动更多的
龙江产品、龙江品牌、龙江品质
走出去，开拓龙江发展新格局。

“还要做好龙江发展创新
的加速器，黑龙江整理出台了
一系列优化营商环境，利好民
营经济发展的政策措施，为广
大龙商回到家乡发展，积极做
大做强送来了东风，龙商总会
的成立为广大龙商回乡寻根，
建设新龙江提供了家园和平
台。倡议广大龙商紧紧抓住发
展机会，勇立时代潮头，推动自
主创新，加速高质量发展。”冷
友斌说。
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本报 14 日讯（见
习记者王阳阳）“今天
的中华大地，今天的龙
江沃土，我们生逢盛世
何其荣幸，未来一切可
期。省委、省政府时刻
都把我们企业和企业
家放在心头。龙江人
民作为消费者，一直倾
心表达对我们所有企
业的热爱和对产品的
钟情，这些都让我们深
深感动。”北大荒农垦
集团有限公司总经理
杨宝龙说。

在杨宝龙看来，龙
江企业首先要自信才
能自强。要重拾文化
自信，方能大鹏一日同
风起，扶摇直上九万
里。

杨宝龙表示，黑龙
江是农业大省、是粮食
生产大省。14 亿人口
的泱泱大国，农业生产
和粮食安全一直都是

“国之大者”。北大荒
拥有 4700 万亩耕地，
经过三代北大荒人 76
年的艰苦创业，已经
成为我国耕地规模最
大、现代化程度最高、
综合生产能力最强的
国家粮食战略保障基
地。现在，北大荒每
年 粮 食 产 量 稳 定 在
450 亿斤以上，每年粮
食调出量稳占全国总
调出量 20%，充分履行
了粮食安全“压舱石”
的 国 家 使 命 。 接 下
来，北大荒一定会不
负期待，全力做好自
己、丰富内心、提高能
力回馈黑龙江。
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本报 14 日讯（记者
孙思琪）“我出生在黑龙
江，建设家乡、回报家乡
是我们的责任。”物美科
技集团CEO张斌说。

“龙商总会的各位企
业 家 都 对 龙 江 充 满 感
情，对龙江发展充满信
心，也愿为龙江发展贡
献力量。我们龙商之间
要多走动、多交流、多合
作 ，优 势 互 补 、资 源 整
合、抱团取暖，通过运用
市场机制实现高效率可
持续经营发展。”张斌认
为，龙商企业做好了，龙
江经济就能上一个新台
阶，作为企业家们共同
学习、创新创业、合作奋
斗的组织，龙商总会必
将展现出更大的作为。

绿色食品产业与物
美 集 团 的 业 务 有 着 紧
密的联系，物美集团年
销售额超过 1000 亿元，
在 全 国 各 地 有 1800 个
商 场 。 近 年 来 在 数 字
化 的 基 础 上 实 现 了 线
上 线 下 一 体 化 。 张 斌
介绍，物美集团与北大
荒 集 团 和 飞 鹤 集 团 等
龙 江 企 业 都 有 着 长 期
的深入合作，在对接黑
龙 江 绿 色 优 质 食 品 方
面具有非常大的优势，
他 也 愿 意 将 更 多 龙 江
优 质“ 黑 土 优 品 ”带 给
全国各地的消费者。

“我们相信在省委、
省政府的坚强领导下，
在企业家、投资家共同
努力下，黑龙江这片沃
土必将焕发新的活力，
必将在生态优先、绿色
发展方面走在时代的前
列。”张斌说。
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友商话龙江

本报14日讯（见习记者杜
清玉）“我非常高兴能参加首
届龙商大会，龙江大农业将迎
来黄金期，这也是大北农事业
发展的新机遇。”北京大北农
科技集团股份有限公司董事
局主席邵根伙表达了对龙江
大农业高质量发展的信心。

黑龙江要以发展现代化
大农业为主攻方向，加快建设
现代农业大基地、大企业、大
产业，率先实现农业物质装备
现代化、科技现代化、经营管
理现代化、农业信息化、资源
利用可持续化。邵根伙认为，
龙江大农业正在成为世界农
业的中心。

邵根伙说：“之所以说龙
江大农业正在成为世界农业
的中心，原因有以下几点。首
先，龙江正在营造全面振兴、
全方位振兴的经济环境，龙江
耕地面积大、土地黑，生态好；
其次，黑龙江科教优势突出，
黑龙江省农科院、东北农业大
学、哈兽研、中科院东北地理
与农业生态研究所、哈工大现
代农业研究院、八一农垦大学
等农业科教资源汇聚，可以说
黑龙江是农业科教全国最强
区域之一；然后，黑龙江企业
实力强，有北大荒、农投集团、
飞鹤乳业、谷实等一大批奋战
腾飞的企业。”

作为农业高科技企业，北
京大北农科技集团股份有限公
司在龙江发展已有28年。“黑龙
江省是大北农所有合作省份里
盈利最多的。”邵根伙说，2022
年5月27日，黑龙江省政府与
大北农集团正式签订了全面战
略合作协议，提出了“双千亿工
程”。一年多时间里，省政府与
大北农集团合作共赢，取得了
颇多成果。
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嘉宾之声

本报记者 孙铭阳 孙思琪 见习记者 杜清玉 王阳阳采写 本报记者 刘心杨摄影 王学智制图

本栏图片均由本报记者 刘心杨摄


